

201324076B

厚生労働科学研究費補助金  
難治性疾患等克服研究事業（難治性疾患克服研究事業）

## 皮膚の遺伝関連性希少難治性疾患群の網羅的研究

平成 24 年度～25 年度 総合研究報告書

研究代表者 橋本 隆

平成 26 (2014) 年 3 月

厚生労働科学研究費補助金  
難治性疾患等克服研究事業（難治性疾患克服研究事業）

## 皮膚の遺伝関連性希少難治性疾患群の網羅的研究

平成 24 年度～25 年度 総合研究報告書

研究代表者 橋本 隆

平成 26（2014）年 3 月

## 目 次

I	総合研究報告	2
皮膚の遺伝関連性希少難治性疾患群の網羅的研究		
研究代表者 橋本 隆 久留米大学医学部皮膚科学教室 教授		
II	分担研究報告	
1.	研究項目：水疱性類天疱瘡とその類縁疾患	
研究報告①水疱性類天疱瘡とその類縁疾患		13
研究報告②ジューリング疱疹状皮膚炎の遺伝子解析研究		39
研究分担者名：橋本 隆 久留米大学医学部皮膚科学教室 教授		
2.	研究項目：ヘイリー・ヘイリー病・ダリエ病	65
研究分担者名：橋本 隆 久留米大学医学部皮膚科学教室 教授		
3.	研究項目：自己炎症性疾患（中條・西村症候群）	94
研究報告：皮膚症状を主体とした遺伝性自己炎症疾患の解析		
研究分担者名：金澤 伸雄 和歌山県立医科大学皮膚科学教室 講師		
4.	研究項目：早老症（コケイン症候群）	103
研究報告：コケイン症候群患者に生じる早老症・発育障害・精神運動発達遅延の病態解明と治療法の探索		
研究分担者名：森脇 真一 大阪医科大学皮膚科学教室 教授		
5.	研究項目：角化症（掌蹠角化症）	
研究報告①：掌蹠角化症の病態に関する研究		108
研究報告②：本邦における先天性爪甲肥厚症の実態解明		114
研究分担者名：米田 耕造 香川大学医学部皮膚科学教室 准教授		
6.	研究項目：弾性線維性仮性黄色腫	118
研究分担者名：宇谷 厚志 長崎大学大学院医歯薬学総合研究科 皮膚病態学 教授		
III.	研究成果の刊行に関する一覧表	125
IV.	研究成果の刊行物・別冊	153
V.	平成24年度・平成25年度総会プログラム	412
平成24年度 プログラム抄録集		
平成25年度 プログラム抄録集		

## 班員構成

## 班 員 構 成

研究者名		研究実施場所	職名	主な研究分担
研究代表者	橋本 隆	久留米大学医学部 皮膚科学教室	教授	全研究の総括
研究分担者	橋本 隆	久留米大学医学部 皮膚科学教室	教授	水疱症類天疱瘡とそ の類縁疾患、ヘイリー ヘイリー病・ダリエ病
	金澤 伸雄	和歌山県立医科大学 皮膚科学教室	講師	自己炎症性疾患 (中條・西村症候群)
	森脇 真一	大阪医科大学 皮膚科学教室	教授	早老症 (コケイン症候群)
	米田 耕造	香川大学医学部 皮膚科学教室	准教授	角化症 (掌蹠角化症)
	宇谷 厚志	長崎大学大学 皮膚病態学	教授	弾性線維性仮性 黄色腫

[ I ]

総合研究報告

# 厚生労働科学研究費補助金（難治性疾患等克服研究事業）

## 平成 24 年度～25 年度総合研究報告書

### 皮膚の遺伝関連性希少難治性疾患群の網羅的研究

研究代表者 橋本 隆 久留米大学医学部皮膚科学教室 教授

#### 【研究要旨】

本研究では（エ）研究奨励分野⑩皮膚・結合組織の希少難治性疾患群に関する調査研究の主要な 7 課題の内、東京医科歯科大学皮膚科の横関博雄教授を班長とする発汗異常症・遺伝性色素異常症を除いた 5 課題について水疱性類天疱瘡、ヘイリー・ヘイリー病・ダリエ病、自己炎症性症候群、早老症、角化症の 5 疾患群に焦点をしづり、H24、25 年度の 2 年間、研究を進めた。また、弾力線維性仮性黄色腫に関しては、H25 年度に長崎大学皮膚科の宇谷厚志教授を班長とする研究班が継続しているため、本研究の H25 年度に組み込んだ。このように本研究と横関博雄教授の研究班の研究を合わせることにより、採択条件の全 7 課題の対象疾患を網羅した。

本研究で扱った主要な 6 疾患はいずれも稀な疾患ながら生命予後や QOL の観点で重要な疾患であり、また、分子生物学的・遺伝的研究が急速に進んでいる領域であるため、緊急な研究の推進が必要である。

H24、H25 年度の研究要旨を以下に述べる。

1) 水疱性類天疱瘡とその類縁疾患 腫瘍隨伴性天疱瘡において、170kDa 抗原の alpha-2-macroglobulin-like-1 (A2ML1) が腫瘍隨伴性天疱瘡の主要な抗原であることが確かめ、その有無によって臨床症状に違いがあることを明らかにした。さらに天疱瘡に対するミゾリビンの治療効果について検討し、副腎皮質ホルモンとミゾリビンを併用することで短期間のうちに症状を軽快させることができたことを明らかにした。類天疱瘡疾患についての自己抗原・抗体を同定・検出し、診断法の確立と類天疱瘡の分類を作成する研究の一環として、BP180C 末端部 ELISA 法の開発と有用性の検討を行った。BP180C 末端部-ELISA 法は MMP の診断および病勢の客観的指標として用いることができる事を示唆した。ジューリング疱疹状皮膚炎については、病変部皮膚で IgA と eTG が真皮乳頭で colocalize していた。tTG と IgA の colocalization は認められなかった。

2) ヘイリー・ヘイリー病・ダリエ病 ヘイリー・ヘイリー病の病変部ケラチノサイトを培養しコントロールと比べ、カルシウム結合タンパク質の遺伝子発現と角化関連遺伝子の発現がコントロールより増強していることを明らかにした。さらに ATP 刺激による細胞内カルシウム濃度の変化を検討し、コントロールでは細胞内カルシウム濃度が上昇し、患者ケラチノサイトでは上昇しなかったことを明らかにした。ダリエ病については国内 8 症例、ブラジル 5 症例について遺伝子解析を行い、ATP2A2 遺伝子に 6 種の新規変異を含む 9 種の変異 (missense 6 種, insertion/deletion 3 種) を同定することができた。

3) 自己炎症性症候群（中條 - 西村症候群）

中條一西村症候群 (NNS) が疑われるが臨床診断基準を満たさない和歌山の症例について遺伝子検索を行い、*PSMB8*にそれぞれ c.129T>C (A43A) と c.145C>A (Q49K) 変異をヘテロに見出したが、後者は健常者にも見出されたことから、前者とともに非機能的な SNP と考えられた。*PSMB8*変異の地域的偏在を確認する目的で、和歌山県立高等看護学院学生など 99 名の遺伝子解析を行った結果、199 アリル中 1 アリルに c.602G>T (G201V) を認めた。IgA 欠損と難治性疣贅、汎血球減少を呈し、WHIM 症候群が疑われたものの診断がつかなかった 1 症例において、*LIG4* の新規複合ヘテロ変異を見出した。発熱・皮疹など炎症症状が持続する成人例に対して 3 週間おきにトシリズマブを半年間投与する臨床研究を行い、筋痛などの自覚症状の軽快を認めた。

#### 4) 早老症 (コケイン症候群)

コケイン症候群 (CS) と診断した 9 例を分子遺伝学に解析し、4 例で新規変異を確認したところ、CSA、CSB, XPD/CS, XPG/CS において遺伝型・表現型の関連がみられた。また CS が酸化的 DNA 損傷の修復系に異常があるという仮説を示すための実験系 (CSA, CSB 遺伝子ノックダウン) を確立し、さらに CS 神経障害の分子機構解明のための CS モデルマウス (XPG-null) を用い、CC1, Olig2 の発現を組織的に検討したところ、大脳皮質でのみオリゴデンドロサイトの分化、ミエリン形成が障害されていた。オリゴデンドロサイトの脳への遊走能には異常はみられなかった。

#### 5) 角化症 (掌蹠角化症)

エクジソン誘導発現ベクターである pIND ベクターに野生型および変異コネキシン 26 cDNA をサブクローニング後、RXR とエクジソン受容体を恒常に発現している HaCaT 細胞に、これらのベクターをトランスフェクションし遺伝性掌蹠角化症 [古典型ボーウィンケル症候群 (MIM 124500) ] のモデル細胞を作製することを試みた。遺伝性掌蹠角化症モデル細胞では、種々のシグナル伝達の変化と炎症性サイトカインの産生亢進が観察された。これらの結果は、古典型ボーウィンケル症候群をはじめとする遺伝性掌蹠角化症の病態に深く関与しているものと考えられた。また、9 例の先天性爪甲肥厚症 (Pachyonychia congenita: PC) について遺伝子解析を行ったところ、ほぼ半数が国際的には少数派とされる PC-2 型 (Jackson-Lawler) であり、民族による違いが背景にある可能性も考えられた。CB0-P11 あるいは JE-11 を PD153035 と組み合わせることによりロリクリンが原因となっている掌蹠角化症のモデル細胞である VL-5 細胞の増殖が顕著に抑制されることを見つけた。

#### 6) 弹性線維性仮性黄色腫

実態調査を継続して行い、現時点で約 170 例の PXE 患者の詳しい臨床データを収集し、皮膚障害、視力障害、虚血性疾患などの情報を収集し、重症度、他臓器障害有病率等を検討した。

研究分担者：

金澤 伸雄：和歌山県立医科大学皮膚科学教室

講師

森脇 真一：大阪医科大学皮膚科学教室 教授

米田 耕造：香川大学医学部皮膚科学教室 准教授

宇谷 厚志：長崎大学大学院医歯薬学総合研究科皮膚病態学 教授

## A. 研究目的

本研究では皮膚・結合組織の希少難治性疾患群に関する調査研究の主要な 7 課題の内、4 課題 5 疾患（水疱性類天疱瘡、ヘイリー・ヘイリー病・ダリエ病、自己炎症性症候群、早老症、角化症）に焦点をしぼり、H24、25 年度の 2 年間、研究を進める。また、H25 年度より 1 疾患（弾力線維性仮性黄色腫）を加えた 6 疾患について研究を進める。この 6 疾患はいずれも生命予後や QOL の観点から重要な皮膚疾患であり、患者数の増加とともに研究の推進が必要である。また検討する 5 名の班員は、いずれも各疾患において我が国の皮膚科のリーダーとして活躍している。以下に、それぞれの疾患の研究内容・研究目標・特徴・独創性、国内外の他の研究との関連性などを詳細に述べる。

[1] 水疱性類天疱瘡とその類縁疾患（久留米大学医学部皮膚科学教室 橋本隆担当） 橋本隆の施設では、類天疱瘡の多くの新しい抗原を同定し(Dainichi, Hashimoto et al: PNAS 2009)、その診断法と新しい分類を提唱している。類天疱瘡の病態と診断法の確立と、有効かつ副作用の少ない治療法の開発を目指す。ジューリング疱疹状皮膚炎の発症に関与する新たな疾患感受性遺伝子や連鎖する HLA アレルを同定することを目的とする。

[2] ヘイリー・ヘイリー病・ダリエ病（久留米大学医学部皮膚科学教室 橋本隆担当） 橋本隆の施設で多くの本疾患の遺伝子診断がなされている (Hamada, Hashimoto et al. J Dermatol Sci 2008)。今回は本疾患の病因解明と新しい治療の開発を目的とする。

[3] 自己炎症性症候群（和歌山県立医科大学皮膚

科 金澤伸雄担当） 遺伝性自己炎症性疾患の一つである中條-西村症候群はその原因遺伝子が同定され、病因の解析が進んでいる(Arima, Kanazawa et al: PNAS 2011)。本研究では、患者の集積と解析によって標準的治療法を確立するとともに、慢性反復性炎症と進行性組織障害を特徴とする慢性皮膚炎症性疾患の病態解明・治療法開発につなげることを目指す。

[4] 早老症（大阪医科大学皮膚科学教室 森脇真一担当） 希少疾患であるが老化に深く関わると推測されるコケイン症候群 (CS) 関連因子を分子遺伝学的に詳細に検討し、CS の病態解明、ひいては内因性老化の機序を探索する。本邦で唯一 CS の診断センターを維持し、ほとんどの検体を保持している。厳重に保管している細胞、評価システムを使用するため、本研究分担者の施設でのみ検討可能な課題である。

[5] 角化症（掌蹠角化症）（香川大学医学部皮膚科学教室 米田耕造担当） 研究の目的は掌蹠角化症の治療を念頭に置いている。現在、有効な治療方法がない掌蹠角化症の治療薬を探索する上で細胞モデルを作製する。

[6] 弾性線維性仮性黄色腫（長崎大学大学院医歯薬学総合研究科皮膚病態学 宇谷厚志担当） 実態調査の統計学的検索を集中して行い、その予後、重症度を統計学的に解析する。特に、視力障害・虚血性疾患の進展の増悪因子の抽出、また心臓・脳血管障害とその他の皮膚、眼科症状の相関を解析する。ABCC6 異常と弾性線維変性石灰化の機序解明を目指す。

## B. 研究方法

本研究は、主として遺伝関連性皮膚疾患の研究を行うが、異なった領域をカバーしているため、

研究代表者が 5 名の班員の異なった施設の研究を総括する。研究代表者の施設、久留米大学皮膚科では類天疱瘡とヘイリー・ヘイリー病・ダリエ病の研究を、それぞれ異なった研究協力者体制で進める。自己炎症性疾患、早老症、角化症、弾性線維性仮性黄色腫に関しては、それぞれ和歌山県立医科大学、大阪医科大学、香川大学、長崎大学で、研究分担者がその施設の研究協力者と研究を進める。その経過を、研究代表者と e-mail や電話で密に連絡を取りながら進め、年に 1-2 回の班会議で総会を行い、その検討をもとに最終的な目的を達成する。

2 年間の研究期間のうち、初年度は、診断基準（案）を作成し、その原因遺伝子・細胞内シグナル伝達・病因自己抗体・自己抗原解析などの基礎研究を行い、2 年目は、それぞれの疾患の新しい診断法として、遺伝子診断法・ELISA 法・サイトカイン測定法などを完成しその病態を解明する。その結果から、新しい治療法を開発する。

[1] 水疱性類天疱瘡とその類縁疾患 類天疱瘡には多くの異なった疾患が含まれ、久留米大学皮膚科には、稀な疾患の血清が多数保存されている。初年度は、それぞれの疾患について、その自己抗原・抗体を同定・検出し、診断法の確立と類天疱瘡の分類を新しく作成し、ジューリング疱疹状皮膚炎の発症に関する HLA アレルを同定することを目的とする。2 年目は疾患モデルを用いた研究により、それぞれの疾患の病態を解明することを目的とする。現在、類天疱瘡には多彩な抗原・病因・治療法があり、疾患モデルを用いて、その治療効果を確認すると共に、各種の類天疱瘡群に有効かつ副作用の少ない治療法を開発する。

[2] ヘイリー・ヘイリー病・ダリエ病 既に久留米大学皮膚科では、完全な遺伝子診断のシステムを確立しているため、まず、全国の患者検体を涉獵し、それぞれの症例の遺伝子変異を検出する。同時に、今まで行なってきた病因解明研究を、マイクロアレイ法、RNAi 法などの最新の手技を用いてさらに大規模に進める。また、多くの薬剤について、read-through 機序による新しい治療法の可能性を検討する。

[3] 自己炎症性症候群 遺伝性自己炎症性疾患、特に中條-西村症候群の多くの症例は和歌山県立医科大学にて涉獵されており、研究資料・研究フィールドとして適している。本研究では、初年度に遺伝性自己炎症性疾患が疑われる患者検体を臨床情報とともに全国から集め、各種遺伝子変異の検索を行う。可能であれば変異に伴う細胞機能解析を行ない、異常な炎症経路を検索する。変異がなければ、原因遺伝子の単離も試みる。免疫系希少難治性疾患群に関する調査研究とも緊密な連携を図る。

[4] 早老症（コケイン症候群 CS） 研究分担者が日本で唯一保持している希少、貴重な多くの CS 検体（現在 22 種の患者皮膚由来培養線維芽細胞）を使用する。分子遺伝学的手技を駆使して全症例の遺伝型を詳細に解析し、各症例の臨床情報（老化を含む多彩な CS の症状の有無や重症度）との関連を検討し、表現型・遺伝型関連の解析を通じて内因性老化の一因の解明に迫る。同時に研究分担者が確立した鋭敏なアッセイ系「酸化的 DNA 損傷の修復定量システム」、患者検体を用いて CS 患者の抗酸化剤による治療が可能かどうかを *in vitro* で評価する。

[5] 角化症（掌蹠角化症） 掌蹠角化症の患者に認められる遺伝子変異をもつ DNA を誘導性ベク

ターにサブクローニングする。エクジソン誘導発現の系を用いて細胞モデルを樹立し、症候群の病態の研究を行う。

[6] 弹性線維性仮性黄色腫 ABCC6 遺伝子変異の検索と弹性線維性仮性黄色腫の臨床像・自然経過、予後、病因、治療の反応性の解析を行う。皮膚、眼、心血管障害の有病率等の相関を検討し、弹性線維変性の機序解明が期待される。

#### (倫理面への配慮)

##### 久留米大学

久留米大学倫理委員会は、ヒトゲノム・遺伝子解析研究や遺伝子治療臨床研究の他、ヒトの生命の根幹に係る研究に関する事項を審査する「生命に関する倫理委員会」と、生命に関する倫理委員会において審議するものを除く全ての一般的な研究および医療に係る事項を審査する「医療に関する倫理委員会」の二つの専門委員会を設置している。それぞれの委員会は、医学部教授以外に、医学部看護学科教授、倫理および法律関係の有識者によって構成されている。研究プロトコール、患者への説明文書ならびに同意書の様式等について、ヘルシンキ宣言および我が国の各倫理指針に従い、倫理的および科学的側面から審査される。本研究で実施する研究ならびに臨床試験はすでに倫理委員会により承認済みのものおよび新規に実施計画書が作成され倫理委員会による審査を受けるものからなる。

本研究では、すべての研究は「ヘルシンキ宣言」ならびに「臨床研究に関する倫理指針」を遵守して実施される。研究代表者がすべての患者に対して、事前に本研究の意義、目的、方法、予測される結果、被験者が被るおそれのある不利

益、個人情報保護の方法、試料の保存および使用方法、遺伝カウンセリングの利用に関する情報などについて記載した文書を交付して、十分な説明を行った上で自由意思に基づく文書による同意（インフォームドコンセント）を受けてから、試料などの提供を受ける。また、試験開始後も、学内に設置された臨床試験監査委員会による監査が実施され、倫理委員会により承認された実施計画書にもとづいた試験が実施されているかチェックされる体制が確立している。実際には、全ての研究において、採血で得られた患者のゲノム DNA を用いて遺伝子解析を行う。その遺伝子解析結果と臨床データベースに関しては連結可能な状態で匿名化し、用いるコンピュータには論理的・物理的セキュリティを確保する。本研究で知り得た情報は厳重に管理し、対象症例への不利益とならないようとする。また、本研究に含まれるヒト遺伝子解析研究については、その計画を久留米大学生命に関する倫理委員会に申請し、承認（研究番号 59）を受けている。

さらに、患者から得られた血清と皮膚組織を用いて、抗皮膚自己抗体の抗原解析と病態の解明を行う。水疱性類天疱瘡、妊娠性疱疹、抗 BP180 型粘膜類天疱瘡、抗ラミニン 332 型粘膜類天疱瘡、眼型粘膜類天疱瘡、抗 p165 粘膜類天疱瘡、基底膜下部型線状 IgA 水疱性皮膚症、線状 IgA/IgG 水疱性皮膚症、後天性表皮水疱症、抗 p200 類天疱瘡などの患者から採血で得た血清を用いるため患者に危害をおよぼすことは全くなく、研究・生命倫理・安全対策に対する取り組みを満たしている。また、皮膚の生検も可及的少範囲に狭めて患者の負担を少なくする。

組替え DNA 実験に関しては、久留米大学内の必

要な講習を受け、必要な書類を提出して、その承認手続きを受けている。本研究で用いられる多量のモノクローナル抗体の產生には各種の培養技術を用いているが、特に、人権の保護及び法令の遵守への対応を必要としない。さらに、本研究では、個人情報を伴うアンケート調査・インタビュー調査はない。

動物実験に関しては、動物の愛護及び管理に関する法律（平成 11 年 12 月 21 日、法律第 221 号）、動物実験の飼養及び保管等に関する基準（昭和 55 年 3 月 27 日総理府告示第 6 号）、動物の処分方法に関する指針（平成 7 年 7 月 4 日、総理府告示第 6 号）である基本原則に則った、久留米大学動物実験施設による動物実験計画書の認可制度の承認を受け、動物数を最小限に実施するなどの考慮を行っている。

#### 和歌山県立医科大学

「遺伝子変異を原因とする自己炎症疾患が疑われる患者家系における候補遺伝子変異の検索」和歌山県立医科大学遺伝子解析研究に関する倫理審査委員会 47 番承認

「家族性日本熱（中條-西村症候群）特異的 iPS 細胞の作製とそれを用いた疾患解析に関する研究」和歌山県立医科大学遺伝子解析研究に関する倫理審査委員会 84 番承認

「家族性日本熱（中條-西村症候群）患者における遺伝子変異と臨床症状に関する細胞機能異常の探索」和歌山県立医科大学倫理委員会 675 番承認

「中條-西村症候群に対するトシリズマブの有用性に関する前向きコホート研究」和歌山県立医科大学倫理委員会 959 番承認

「国際先天性爪甲肥厚症研究登録（IPCRR）への参加と遺伝子診断」和歌山県立医科大学遺伝子

解析研究に関する倫理審査委員会 101 番承認

#### 大阪医科大学

本研究は大阪医科大学ヒトゲノム・遺伝子解析研究倫理審査会において承認されている。研究はその審査会の基準を遵守し、患者あるいは家族の文書による同意を得た後に施行し、その場合検体は連結可能コード化して取り扱う。個人情報には十分配慮し、検体の保管も厳重に行つた。またコントロール細胞など一部の細胞はすでに論文などで発表されており本研究者が長年連結不可能化して保持しているものである。

香川大学 本研究全般を通じて、臨床研究に関する倫理指針（平成20年厚生労働省公示第415号）を遵守する。また、ヘルシンキ宣言（2000 年改訂）の趣旨を尊重し、医の倫理に十分配慮して行う。疫学調査において、倫理委員会の承認を得た上で、十分な倫理的配慮を図り、かつ提供者の利益を損なわないよう、提供者本人の自由意志による同意の上で行う。さらに倫理委員会で規定された説明を行い、倫理委員会で決められた同意書を用いて了解を得る。

#### 長崎大学

登録症例のプライバシーは、氏名を明記せず暗号化し、入力されたコンピュータはインターネットに接続せず、またパスワードで厳重に管理する。

多施設患者登録ならびに遺伝子解析については倫理委員会の審査を受けており、さらに患者より文書で同意を得てから行う。

長崎大学で事前に審査を受けている研究。

- 1) 弹性線維性仮性黄色腫患者における ABCC6 遺伝子変異の検索 (H22 年 6 月 10 日～H27 年 3 月 31 日、承認番号 100610187)
- 2) 多施設患者登録システムによる、弹性線維

性仮性黄色腫の臨床像・自然経過、予後、病因、治療の反応性の解析 (H22年8月2日～H27年3月31日、承認番号 100802191)

## C. 研究結果

### [1]水疱性類天疱瘡とその類縁疾患

#### ①類天疱瘡

・類天疱瘡疾患群の診断システムの開発のため、新しい診断法を開発するとともに未知の抗原の同定のためさまざまな研究を進めた。

・抗 BP180 型粘膜類天疱瘡 (MMP) の標的抗原は BP180C 末端部分であり、その自己抗体の検出には免疫プロット法のみであったが、本研究では、より少量のサンプルで簡便かつ規格化可能な実験法である ELISA 法を確立することを目的とした。

・抗 BP180 型粘膜類天疱瘡 (MMP) 患者血清中の ELISA 陽性率 (IgG/IgA) は、約 5 割であり、MMP 患者血清中の BP180C 末端部-ELISA (IgA) の結果は、水疱性類天疱瘡 (BP) 患者と比べて有意に高い値を示した。また MMP 患者血清中の BP180NC16a/BP230-ELISA の結果は、BP 患者と比べて有意に低い値を示した。

②ジューリング疱疹状皮膚炎 本邦ジューリング疱疹状皮膚炎患者 21 例について検討した。凍結皮膚が使用可能だった 14 例について、病変部皮膚での eTG、tTG と IgA の局在、colocalization の有無について蛍光抗体直接法を用いて検討したところ、9 例 (64.3%) で IgA と eTG が真皮乳頭で colocalize していた。t TG と IgA の colocalization は認められなかった。また、本邦ジューリング疱疹状皮膚炎患者 21 例について、IgA 抗 eTG 抗体と IgA 抗 tTG 抗体について検討したところ、IgA 抗 eTG 抗体は 9 例 (42.9%)

で、IgA 抗 tTG 抗体は 2 例 (9.5%) で陽性であった。蛍光抗体直接法で真皮乳頭での IgA と eTG の colocalization が認められるか IgA 抗 eTG 抗体が陽性であったかのいずれかであったものは、21 例中 15 例 (71.4%) であった。

#### [2]ヘイリー＝ヘイリー病・ダリエ病

□24 年度までに 33 例のヘイリー＝ヘイリー病を収集し遺伝子検査を行ったが、本年度は 6 例を追加し、5 個の ATP2C1 変異を同定した。

□基礎研究として、本症の培養表皮細胞においていくつかのカルシウム結合蛋白質の遺伝子発現と角化関連遺伝子の発現がコントロールより増強していたことを示した。さらに、変異の種類と病因分子の発現との関連を調べた。

p. Pro307His、c. 1308+1G>A、p. Gln504X という異なる変異をもつ培養表皮細胞のうち p. Gln504X では ATP2C1mRNA と SPCA1 の発現が減少していたが、他はコントロールと同等であった。また、ATP2C1 をノックダウンした HaCaT 細胞内の Ca<sup>2+</sup>濃度はコントロールより高かったが、ATP 刺激に対する反応性には変化がないことを示した。

□ダリエ病 10 例においても、ATP2A2 遺伝子に 9 個の変異を同定することができた。

[3]自己炎症性症候群 現存する中條-西村症候群 (NNS) の小児例は和歌山市出身の 6 歳男児のみであったが、原因不明の炎症性疾患としてシリズマブにて加療されていた奈良市出身の 9 歳男児に大脳基底核石灰化が見つかり、遺伝子解析にて本症と判明した。一方、和歌山・大阪南部出身の健常学生 50 名の解析では PSMB8 の G201V 変異は見いだされず、昨年分と合わせて 1/199 のアリル頻度となった。発熱・皮疹など炎症症状が持続する成人例に対して 3 週間おき

にトリソズマブを半年間投与する臨床研究を行い、筋痛などの自覚症状の軽快を認め継続投与している。また、汎発性膿瘍性乾癬の若年発症例と長期間無治療の末に有棘細胞癌を発症した症例に新規変異を含む *IL36RN* 変異を見出した。さらに、難治性疣贅を主症状とする原発性免疫不全症例のエキソーム解析にて *LIG4* 新規変異を見出したのを契機に、NNS が疑われながら *PSMB8* など既知の関連遺伝子に変異のない 2 症例についてもエキソーム解析を進めている。

[4]早老症（コケイン症候群 CS）コケイン症候群（CS）診断センターを H24・25 年度も維持した。H24 年度は 9 例の新規 CS 患者中、6 例で遺伝子変異を同定した（*CSA2* 例、*CSB2* 例、*XPD/CS1* 例、*XPG/CS1* 例）。うち 4 例で新規変異を確認した。CSB の 1 例は CSIII 型（軽症、遅发型 CS であり、UV-sensitive syndrome 症例の同様の変異を確認した。*XPD/CS* では CS の表現型を呈する *XPD* 遺伝子の変異による G47R が確認でき、N 末端の重要なドメインに変異が確認できた。正常細胞を用いて CS 遺伝子（*CSA*、*CSB*）のノックダウンを行ったところ、酸化ストレス処理後の紫外線感受性が亢進した。CS モデルマウスとして *XPG-null* マウス中枢神経系を中心に詳細に病理組織学的に検討したところ、大脳皮質、海馬に髓鞘不全を認めた。H25 年度は 9 症例（I 型；5、II 型；1、III 型；2）依頼があり、新たに CS I 型 3 例（2 例は新規変異）を確定診断し、表現型・遺伝型パラドキシカル関連を確認した。2 例は現在解析中である。II 型疑い症例は最終的に CS ではなく、III 型症例では表現型は CS だが遺伝子変異が同定できなかった。放射線照射後の  $\gamma$ H2AX 検出システムにより放射線照射後の二重差鎖切断の修復応答を解

析したところ XP、XP/CS 細胞では正常細胞と差はないが、CS は多くの細胞で正常細胞に比べ  $\gamma$ H2AX 形成に異常がみられた。CS モデルマウス（*XPG-null*）を使用して MBP、CC1、Olig2 の発現を組織学的に検討したところ、大脳皮質でのみオリゴデンドロサイトの分化、ミエリン形成が障害されていた。オリゴデンドロサイトの脳への遊走能には異常はみられなかった。

[5]角化症（掌蹠角化症）エクジソン誘導発現ベクターである pIND ベクターに野生型および変異ロリクリン gDNA を挿入後、RXR とエクジソン受容体を恒常に発現している HaCaT 細胞にこれらのベクターをトランスフェクションし、安定トランスフォーマントを得た。野生型ロリクリンを発現する細胞株として、WL-1 と名付けた細胞株を選んだ。また、変異ロリクリンを発現する細胞として VL-5 と名付けた細胞株を選んだ。ロリクリンが原因となっている掌蹠角化症の治療薬を見つけるために VEGF の作用を抑制する CB0-P11、JE-11、上皮成長因子受容体阻害剤である PD153035 を種々に組み合わせ、VL-5 細胞の増殖が抑制されるかどうかを調べた。CB0-P11 あるいは JE-11 を PD153035 と組み合わせることによりロリクリンが原因となっている掌蹠角化症のモデル細胞である VL-5 細胞の増殖が顕著に抑制されることを見つけた。

[6]弾性線維性仮性黄色腫 平成 22 年、及び平成 23 年度に採択された「弾性線維性仮性黄色腫（PXE）の病態把握ならびに診断基準作成」を平成 24 年度まで行った。平成 24 年度 1 年間で約 20 例、平成 25 年度は現時点で 10 例の新規患者登録があった。H25 年度は以下の研究結果を得た。  
1) 実態調査を継続して行い、現時点で約 170 例の PXE 患者の詳しい臨床データを収集し、皮

膚障害、視力障害、虚血性疾患などの情報を収集し、重症度、他臓器障害有病率等を検討した。

2) 平成 22 年度以降遺伝子診断を実施し、平成 25 年度は、新たに 10 例の解析を行った。これまでに約 70 例の遺伝子診断を行っている。

3) ABCC6-GFP を発現する 293T 細胞を樹立した。この実験系を用い、遺伝子異常が *ABCC6* の細胞内分布に与える影響を今後解析する予定である。

#### D. 考察

##### [1] 水疱性類天疱瘡とその類縁疾患

①類天疱瘡 類天疱瘡疾患についての自己抗原・抗体を同定・検出し、診断法の確立と類天疱瘡の分類を作成する研究の一環として、BP180C 末端部 ELISA 法の開発と有用性の検討を行った。BP180C 末端部-ELISA 法は MMP の診断および病勢の客観的指標として用いることができる事を示唆した。

②ジューリング疱疹状皮膚炎 欧米のジューリング疱疹状皮膚炎では約 80% の患者が HLA-DQ2 を持ち、残りが HLA-DQ8 を持つことが報告されており、この 2 つのアレルと欧米のジューリング疱疹状皮膚炎の相関が強いことが知られている。これに対し、本邦報告例で HLA が調べられた 31 症例のなかで、この 2 つのアレルを持つものは皆無であった。これより、本邦ジューリング疱疹状皮膚炎患者は、欧米のジューリング疱疹状皮膚炎患者と比べ、異なる発症メカニズムを持つことが予想されたが、欧米症例と同様に、eTG との深い相関が明らかとなった。

[2] ヘイリー・ヘイリー病・ダリエ病 nonsense 変異では SPCA1 の発現量の低下が発症に関わる一方、missense、splice-site 変異は機能不全をもつ変異 SPCA1 が発症に関わる可能性が考えら

れた。

また、ヘイリー・ヘイリー病で引き起こされる細胞内  $\text{Ca}^{2+}$  濃度の変化がカルシウム結合蛋白質や角化に関連する遺伝子群の発現の変化に関与することが示唆された。これらの所見が本症の病態形成に関わる可能性がある。

ダリエ病の *ATP2A2* 遺伝子変異は当該分子全体に散見され、ホットスポットではないと考えられてきた。本研究においても missense 変異が 7 例と最も多く、また変異は分子全体にみられ、これまでの報告と同様であった。また、本研究では 13 例中 3 例で遺伝子変異を同定できなかった。

[3] 自己炎症性症候群 NNS について、現存する小児例が新たに見出されたことで、他にも症例が埋もれている可能性、さらに大脳基底核石灰化が診断の決め手になりうることを周知する重要性が示唆された。トリズマブ治療は特効薬ではないものの一定の効果を示したこと、ステロイドの副作用を減らす目的で使用されうることが示された。最近同定された乾癬関連 *IL36RN* と *CARD14* 変異についても遺伝子解析を開始し、変異による表皮での炎症の遷延化が悪性化につながる可能性が示唆された。さらに、診断不明例でのエキソーム解析を進めることで、新規変異による新規遺伝性自己炎症疾患の同定を目指すとともに、遺伝子解析に基づいた個別医療の可能性を模索しつつある。

[4] 早老症（コケイン症候群 CS） CS 診断を実施中、臨床所見、紫外線性 DNA 損傷の修復力が低下するなど明らかに表現型が CS であるにも関わらず CS 責任遺伝子（既知のものは CSA、CSB、XPB、XPD、XPG の 5 種）に遺伝子変異が同定できない症例の存在は、CS を発症させる未知の遺伝子の存在を推測させる。また CS 細胞にお

ける放射線照射後の H2AX の特異な動態は CS 患者に対する放射線を用いた検査の安全性に関する再検討の必要性を示唆する。CS モデルマウスを用いた解析結果は CS 患者から臨床的に得られる CT や MRI 検査の結果と矛盾しないものであったが、その分子機構はまだ未解明である。

[5] 角化症（掌蹠角化症） 今回我々は、エクジソン誘導発現系を用いて、ロリクリンが原因となっている掌蹠角化症の、よりリファインされたモデル細胞を樹立した。CBO-P11 あるいは JE-11 を PD153035 と組み合わせることにより、このリファインされた掌蹠角化症モデル細胞である VL-5 細胞の増殖が顕著に抑制されるので、今後は実際の患者皮膚においてこれらの阻害剤が治療薬として使用できるかどうかを調べたい。

[6] 弹性線維性仮性黄色腫 実態調査の統計学的解析を継続して行い、PXE が脳梗塞、虚血性心疾患のリスクファクターであることが判明した。さらに視力障害、心臓・脳血管障害と皮膚の相関を解析し、発症・進展予防に役立つ因子を見出すことが今後の課題である。

*ABCC6* 異常と弹性線維変性石灰化との因果関係は、いまだ明確にされていない。また本邦患者の遺伝子変異は、少数の共通した変異に収束している。また遺伝子変異の種類と臨床症状に相関は見られない。

## E. 結論

[1] 水疱性類天疱瘡とその類縁疾患

① 類天疱瘡 類天疱瘡疾患群の診断システムの開発のため、新しい診断法を開発するとともに未知の抗原の同定のためさまざまな研究を進めた。今回の研究では、類天疱瘡群疾患の自己抗原の cDNA を単離しリコンビナント蛋白を作成

し、これらの自己抗原に反応する自己抗体を検出する ELISA 法を開発した。さらに多数の患者血清を用いて、その診断への有用性を確認し、診断システムの確立に向かう予定である。

② ジューリング疱疹状皮膚炎 以上より、発症メカニズムに関しては、欧米症例と本邦症例であまり大きな違いがないことが判明した。しかし、臨床像については欧米症例でグルテン過敏性腸症（セリアック病）の合併が必発であり、治療としてグルテン除去食が必ず行われているのに対し、本邦のジューリング疱疹状皮膚炎では、グルテン過敏性腸症の合併は極めて稀であり、試験的に行われたグルテン除去食が奏功した例はほとんどないなど、異なる点が多い。遺伝学的背景は病気の発症メカニズムではなく、臨床像、特に腸症有無に大きく関与していることが推測された。

[2] ヘイリー・ヘイリー病・ダリエ病 本症はカルシウムポンプの異常で起こる疾患であるが、種々の遺伝子変異により異なるメカニズムで症状が引き起こされている可能性が示唆された。病態の詳細は未だ明らかにされていないが、当研究室の遺伝性皮膚疾患研究に対する豊富な経験と他施設との連携をもとに、今後も本研究を継続する。将来に予測される成果は、細胞のカルシウム動態の解明や本症の新規治療法開発などを含み、学術的・国際的・社会的に重要な意義を持つと思われる。

[3] 自己炎症性症候群 本研究により、NNS の国際的な認知度が増したが、*PSMB8* 変異疾患を包括するものというよりは、本邦独自の変異に基づく病態という位置づけが確立しつつある。他の *PSMB8* 変異疾患の研究の動向を見据えつつも独自の視点で解析を進め、*PSMB8* 変異疾患を包

括する概念を確立し、治療に応用されることが求められる。乾癬関連 *IL36RN* 変異による表皮での炎症の遷延化が悪性化につながる可能性など新たな仮説の検証も進めており、エキソーム解析によって今後見出されるであろう新規疾患や変異の提唱と合わせ、新たな治療法の開発が待たれる。

[4]早老症（コケイン症候群 CS） 昨年度から遺伝子変異を同定した CS 患者では過去の報告通り CSA、CSB とともに表現型・遺伝型にパラドックス関連を認めた。また我々解析がした症例を含めて本邦 CS 患者では CSA、CSB 遺伝子変異の部位、種類に hot spot (創始者効果) はみられない。また診療上 CS 患者に対する過度の放射線検査は慎むべきかもしれない。CS モデルマウスの中枢神経組織の解析結果は、組織学的に画像所見と合致する結果が得られたが、分子レベルでの検討は今後の課題である。

[5]角化症（掌蹠角化症） 今回われわれはエクジソン誘導発現の系を用いて、掌蹠角化症モデル細胞を樹立することに成功した。このモデル細胞においては、種々のシグナル伝達の変化が観察され、この変化は掌蹠角化症の病態に深く関与しているものと考えられた。また、いくつかの掌蹠角化症治療候補薬剤を見つけることができた。

[6]弾性線維性仮性黄色 皮膚科、眼科、循環器科医師が臨床疫学調査の結果を専門医の立場から検討し、結果の統計学的解析をふまえ、それ

に遺伝子診断も加えた診断基準を作成した。このことで、稀少難病である弾性線維性仮性黄色腫の診断に多いに貢献していると言える。本研究の遺伝子診断は、エクソン欠損同定方法を導入した結果、その感度は H25 年で特に向上している。最後に *ABCC6* 分子異常から弾性線維変性・石灰化に至る経路はいまだ解明できていない。今回樹立した ABCC6-GFP 発現細胞を用いての分子の細胞内分布障害の検討は、分子異常の病態に新たな視点を与えるもので、治療に結びつくものと考えられる。

#### F. 研究発表

##### 1. 論文発表

各分担報告書の該当箇所を参照。

##### 2. 学会発表

各分担報告書の該当箇所を参照。

#### G. 知的所有権の取得状況

##### 1. 特許取得

特になし。

##### 2. 実用新案登録

特になし。

##### 3. その他

特になし。

[ II ]

分担研究報告

平成 24 年度～25 年度厚生労働科学研究費補助金（難治性疾患克服研究事業）  
分担研究報告書

皮膚の遺伝関連性希少難治性疾患群の網羅的研究

研究項目：水疱性類天疱瘡とその類縁疾患

研究分担者	橋本 隆	久留米大学皮膚科学教室	教授
研究協力者	古村 南夫 大畠 千佳 石井 文人 古賀 浩嗣 大山 文吾 夏秋 洋平 土坂 享成	久留米大学皮膚科学教室 久留米大学皮膚科学教室 久留米大学皮膚科学教室 久留米大学皮膚科学教室 久留米大学皮膚科学教室 久留米大学皮膚科学教室 久留米大学皮膚科学教室	准教授 准教授 講師 助教 助教 助教 特別研究員

研究要旨

自己免疫水疱症である類天疱瘡群疾患は非常に難治であり、重症例では全身に広汎な熱傷のような臨床像を呈し厳重な全身管理を要することも少なくない。このため各種の類天疱瘡群の正確な診断は適切な治療の選択に大いに役立ち、速やかな病状改善が常に求められる。天疱瘡と同様に、抗皮膚自己抗体により水疱を形成する類天疱瘡群の疾患は、表皮真皮間接合を担う各種タンパクに対する後天的な自己免疫反応により水疱を形成する皮膚疾患の一群であり、全身に水疱形成し、組織学的に表皮下水疱を示す皮膚疾患である。代表的疾患である水疱性類天疱瘡のほかに、多数の亜型（粘膜類天疱瘡、後天性表皮水疱症、妊娠性疱疹、ジューリング疱疹状皮膚炎、線状 IgA 水疱性皮膚症、抗ラミニンガンマ 1 類天疱瘡など）が存在する。

研究期間内で、類天疱瘡の診断法の発展と確立のため、さまざまな研究を進めた。主に「BP230 型水疱性類天疱瘡の臨床と抗原解析」と「BP180 C 末端部 ELISA 法の開発と有用性の検討」を行った。

今回の研究では、各種の類天疱瘡群疾患の自己抗原の cDNA を単離して、そのリコンビナント蛋白を作成し、ELISA 法の開発を行った。今まで診断が不可能であった類天疱瘡群疾患をこのシステムで確実に診断され、適切な治療が施されるようになった。また、この研究の副次的産物として、デスマソームとヘミデスマソームの新しい構成蛋白が同定され、基礎的な細胞生物学の発展へつながった。

A. 研究目的

久留米大学の施設では、類天疱瘡の多くの新しい抗原を同定し(Dainichi, Hashimoto et al: PNAS 2009)、その診断法と新しい分類を提唱し

ている。研究期間内で、類天疱瘡の既存の診断法の発展と確立を目指す。主に「BP230 型水疱性類天疱瘡の臨床と抗原解析」と「BP180 C 末端部 ELISA 法の開発と有用性の検討」を行った。

## B. 研究方法

各種 ELISA 法の確立。類天疱瘡病変発症における未だその位置づけは不明である BP230 に対する自己抗体の役割として、BP230 自己抗体のみを有する BP の臨床と抗原抗体解析を行った。BP230 の 3 種の異なる部位を含むリコンビナント蛋白（BP230-N, M, C）を作製し、免疫プロット法や ELISA 法を用いて、抗 BP230 抗体のみ検出する BP の臨床解析と抗原抗体解析を行った。

抗 BP180 型粘膜類天疱瘡 (MMP) の標的抗原は BP180C 末端部分であり、その自己抗体の検出には免疫プロット法のみであったが、本研究では、より少量のサンプルで簡便かつ規格化可能な実験法である ELISA 法を開発した。

## C. 研究結果

BP230 自己抗体のみを有する類天疱瘡の臨床と抗原抗体解析をおこなった。BP230 リコンビナント蛋白質の免疫プロット法では、BP 血清に含まれる自己抗体が C 端側の領域ほど強く反応する傾向であった。

抗 BP180 型 MMP 患者血清中の ELISA 陽性率 (IgG/IgA) は、約 5 割であった。

## D. 考察

類天疱瘡疾患についての自己抗原・抗体を同定・検出し、診断法の確立と類天疱瘡の分類を作成する研究の一環として、「BP230 型水疱性類天疱瘡の臨床と抗原解析」と「BP180C 末端部 ELISA 法の開発と有用性の検討」を行った。

BP230 患者血清がユニークなエピトープパターンを示すことを確認した。BP180C 末端部 -ELISA 法は MMP の診断および病勢の客観的指

標として用いることができる事を示唆した。

## E. 結論

BP における抗 BP230 抗体産生機序は正確には明らかになっていないが、本分担研究は BP の病態形成に対する理解を深める上で重要な示唆を与えるものである。また MMP の診断に有用である ELISA 法の開発を行い、その有用性を示した。多彩な抗原・病因・治療法があるため、本研究は自己免疫性水疱症の診断と治療の推進役になりうる。他の自己免疫性疾患の原因解明・治療法開発のパラダイムとなる。

## F. 研究発表

### 1. 論文発表

- 1 Bzikova P, Dean GA, Hashimoto T, Olivry T: Cloning and establishment of canine desmocollin-1 as a major autoantigen in canine pemphigus foliaceus. *Vet Immunol Immunopathol* 149(3-4):197-207, 2012.
- 2 Choi Y, Nam KH, Lee JB, Lee JY, Ihm CW, Lee SE, Oh SH, Hashimoto T, Kim SC: Retrospective analysis of 12 Korean patients with paraneoplastic pemphigus. *J Dermatol* 39(12):973-981, 2012.
- 3 Di Zenzo G, Di Lullo G, Corti D, Calabresi V, Sinistro A, Vanzetta F, Didona B, Cianchini G, Hertl M, Eming R, Amagai M, Ohyama B, Hashimoto T, Sloostra J, Sallusto F, Zambruno G, Lanzavecchia A: Pemphigus autoantibodies generated through somatic mutations target the desmoglein-3 cis-interface. *J Clin Invest* 122(10):3781-3790, 2012.